

# "La Lettre n°22"



## **FRANCE 40** **RECONSTITUTION**

*de l'association d'histoire vivante et de Tradition « France40 » est un bulletin de liaison envoyé pour info pour les amis et pour action pour les membres, celle-ci est aussi postée en format papier pour les camarades non équipés de courriel électronique.*

20/11/2011

Chers camarades,  
Voici, le compte-rendu des activités de l'association de Tradition et d'Histoire Vivante « France 40 » pour ce second semestre 2011.

Mais, tout d'abord et en dernière minute, nous avons le plaisir d'apprendre que le Parrain de notre association vient de recevoir l'annonce officielle pour l'obtention de la Médaille militaire ! Nous sommes fiers et félicitons très chaleureusement Lucien DEVEAUX !



*Lucien Derveaux (91 ans et infatigable porte-Drapeau des "Vieux du Neuf" ) en juin 2010, lors du repas de tradition à Guny sur le canal de l'Ailette, là même où il fut blessé en juin 1940 !  
- (Photo Denis Vole)*



*Le 276<sup>e</sup> d'Infanterie à l'assaut des positions allemandes ! (Photo Denis Sempé)*

Pas moins de 200 figurants : reconstituteurs amateurs (simples habitants du village de Villeroy... ) ou issus de diverses associations d'histoire vivante (« France 40 - Section 14 », « Poilus de la Marne », « USARG - 43<sup>e</sup> RI », « Histoire & Passion », « Histoires de France »...), ont bravé la météo plus que changeante pour offrir aux visiteurs des scènes de reconstitution de haute qualité !

### **IX) Les 18 et 19 Septembre 2011 : Vincennes (94) :**

#### **A la « casemate T » du Généralissime Gamelin...**

A la demande du Service Historique de la Défense, l'association « France 40 » répondait « présent », une fois encore, lors des journées du patrimoine 2011. C'est donc dans le cadre très prestigieux du château de Vincennes que nous avons eu le plaisir et l'honneur de mettre en place notre poste de commandement et de transmissions d'état-major...

Divers uniformes de l'Armée française furent présentés pour le bonheur des très nombreux visiteurs.

Ainsi Martial, Georges et JF en sapeurs du **8<sup>e</sup> Génie** (alors Arme des transmissions), Georges Facquet présentait d'ailleurs à cette occasion ses nombreux postes radio et téléphoniques (ER17, ER22, ER40, téléphone TM32, télégraphe TM32,

=====

### **VIII) Les 6 et 7 Septembre 2011 : Villeroy (77) :**

Mobilisé comme lieutenant, à la 19<sup>e</sup> compagnie du 276<sup>e</sup> Régiment d'Infanterie, lors de l'offensive allemande de la Bataille de la Marne, Charles Péguy meurt à Villeroy, le 5 septembre 1914. C'est le point de départ qui donne l'idée à Philippe Braquet d'organiser (pour la troisième fois après les éditions de 2004 et 2008) une reconstitution de l'offensive française lors de la Bataille de la Marne... en « cul rouge » !

central téléphonique...), le tout en parfait état de fonctionnement !



"France 40" (presque) au complet : Denis Sempè - Michel Julien - Martial Corbin - Frédéric Bourgeois - Colin Chéreau - Jean-Luc Gautier - Joël Lepage - Didier Coste - Georges Facquet - Titus - Jean-François Catteau  
(Photo Frédéric Coune)

De son côté, Didier Coste, en **36<sup>e</sup> GRDI**, exposait une moto side Gnome et Rhône, Frédéric en **5<sup>e</sup> Cuirassiers** présentant une magnifique selle de cavalerie et tout l'harnachement, Colin en **15<sup>e</sup> Génie** (la SMCF de la ligne Maginot), Jean-Luc en capitaine des **Services de la Poste aux Armées**, Joël en adjudant du **Corps des Vétérinaires Militaires**, Michel en **Zouave** du "9", Denis en **gendarme de la Prévôté**, et enfin l'incontournable Titus nous a rejoint le dimanche dans une tenue de sortie d'été de la **Légion** !



Le poste de commandement et de transmissions d'état-major - (Photo Frédéric Coune)

Nous remercions ici toute l'équipe d'organisation de cet événement ainsi que le personnel du Service Historique de la Défense.

Rendez-vous donc en 2012 pour les 29<sup>e</sup> éditions des Journées Européennes du Patrimoine.

\*\*\*) Pour info et en marge du calendrier de notre association « France 40 » : Les 24 et 25 septembre 2011 – Vichy (03): Accompagnement de la « Musique de Garnison d'Alger »

X) Les 1<sup>er</sup> et 2 octobre 2011 : Mont-l'Évêque (60) : **La Ligne Chauvineau réactivée à Mont-l'Évêque !**

Fort du succès de la première édition de 2009, la municipalité de Mont-l'Évêque (Oise) a organisé les samedi 1<sup>er</sup> et dimanche 2 octobre 2011 sa deuxième Biennale du Souvenir, intitulée "Entre Ciel et Terre". Et c'est sous un soleil plus que radieux que l'association « France 40 – Reconstitution » était présente pour évoquer l'Armée française de 1940 !



L'équipe de "France 40" devant une casemate de la Ligne Chauvineau à Mont-l'Évêque  
(Photo : Frédéric GONDRON - Association "Oise 1939-1945")

Même si l'installation de notre bivouac a attiré l'attention d'un public large et intéressé, nous avons aussi exposé un **fusil-mitrailleur 1924M29** (voir la revue "Militaria Magazine" d'août 2011), une **mitrailleuse Hotchkiss Modèle 1914** en disposition anti-aérien, un très rare **Lorraine 72**, en configuration Armée de l'Air et une **chenillette Renault 31R UE** tractant une **canon anti-char SA Modèle 1937 de 25mm** !

Aussi, à la demande de nos amis de l'association d'étude historique « L'Oise 1939-1945 » <http://oise-1939-1945.jed.st/index.php>, nous avons mis en place notre pièce anti-char de 25 mm M34 dans une casemate (appellation réglementaire : abri bouclier ou poste de combat léger) de la **Ligne Chauvineau** <http://lignechauvineau.free.fr/>, encore intacte, à la sortie du village même... 71 années après !

Notons que nous présentions, dans la salle Jean Ruby, la fameuse cellule de l'avion de reconnaissance et d'observation bimoteur **Potez 63-11**, à l'échelle 1, réalisée par Pierre Debras et qui sert au tournage du film "Bataille d'un jour" d'Olivier Debras.

<http://batailledunjour.blogspot.com/>

Nous remercions la municipalité de Mont-l'Évêque ainsi que les organisateurs de cette manifestation, pour leur accueil et leur détermination dans leur projet.

<http://www.montleveque.eu/>

Le rendez-vous est pris pour 2013 !

XI) **Le Vendredi 11 Novembre 2011 : Musée de Meaux (77) : Opération à Objectif Prioritaire** : L'inauguration du **Musée de la Grande Guerre de Meaux** a eu lieu le **11 novembre 2011**, sous l'égide de Jean-François Copé, en présence de nombreuses personnalités, de nombreux ambassadeurs, des ministres, sous le haut-patronage du président de la République en personne.

Pendant les 3 jours, du vendredi 11 au dimanche 13 novembre, de nombreux groupes de reconstitution ont animé le Musée et ses abords, répondant ainsi à la mission de l'Histoire vivante.

Ce formidable Musée couvre une surface de 7.000 m<sup>2</sup>, dont 3.000 m<sup>2</sup> d'expo permanente !

Je rappelle que ce musée est constitué principalement de la collection de Jean-Pierre Verney, une des plus importantes collections privées de France, il est ouvert sur l'extérieur, le public, les associations locales...

Ce musée se positionne sur le niveau européen, et procède déjà à des prêts avec les plus grands musées tels que l'IWM de Londres ou le musée d'Ypres...

Merci à tous

Didier COSTE

<http://museedelagrandeguerre.eu/>



*Photo Frédéric Coune / Reproduction interdite sans autorisation*  
Une partie des groupes de reconstitution - Photo : Frédéric Coune

Site de Frédéric Coune – Photographe :  
<http://histoireetdefense.free.fr/reconstitution/actualite.html>

Groupes et Associations concernés par l'Histoire vivante, présents sur le site du Musée et partenaires du projet :

- "DSM 1918" (Allemagne) - "Éperon 132" - "Flanders Jocks" (Commonwealth) - "France 40 - Section 14" - "Francs Tireurs Lorrains" - "Front Schwein" (Belgique - Allemagne) - "Histoire de France" - "Histoire et Passion" - "IVY Division – 4<sup>e</sup> DI" (États-Unis) - "Le Miroir" - "Le Poilu de la Marne" - "Mémoire de Poilus" - "Tempête sur les Alpes" – Et quelques indépendants... Soit, **141 participants !**

Projet organisé par la Direction de la Communication du Musée, Lyse Hautecoeur, avec le concours de « France 40 - Section 14 ».

Merci à tous.

*Didier COSTE*

Les détails complets de ces opérations, et bien d'autres choses encore, sont consultables sur le site du « Collectif France 40 ».

=====

- **Prochains rendez-vous et projets :**

-BUTTE des ZOUAVES – Carlepont : Le dimanche 18 mars 2012.

=====



*LA COURSE A LA MER  
THE RACE TO THE SEA  
DER LAUF AM MEER*

**VAL DE LYS - 1914 / 2014 : 100 ans**

Voici notre projet de mémoire de la guerre dans le Val de Lys (région d'Armentières) en 1914.

L'année 1914 est celle de l'«UNION SACRÉE ». Bien entendu, les conditions et obligations de l'heure ne sont plus les mêmes qu'à l'époque. Toutefois, nous émettons le souhait que ce projet puisse s'appuyer sur un large consensus transcendant les limites communales, politiques et idéologiques.

Le seul but est de rappeler la mémoire de nos anciens et leur(s) sacrifice(s) et de permettre de projeter l'opération, à savoir :

**Organiser des cérémonies commémoratives mettant en évidence la phase de « Course à la mer » et des opérations ayant concerné le secteur d'Armentières / Val de Lys durant la 1<sup>re</sup> Bataille d'Ypres en Septembre-Octobre 1914, sur des sites répartis dans le secteur.**

L'année 1914 est souvent résumée par l'entrée en

guerre, la bataille de la Marne et la fin de la guerre de mouvement. L'intérêt de ces cérémonies repose sur le fait que l'on peut remettre en perspectives logiques les enchaînements de cette année 1914.

#### **OBJET ET RAISON :**

- Commémorer le **100<sup>e</sup> anniversaire** des combats qui se sont déroulés lors de la course à la mer en général et en particulier en val de Lys, au travers de l'armée française, de ses alliés britanniques mais également des Allemands.
- Fédérer et réunir sous la même passion, tous les acteurs du monde associatif ou non, reconstitueurs et passionnés d'histoire de la 1<sup>ère</sup> Guerre Mondiale et de nos vétérans tous conflits confondus.
- Rendre Hommage à nos Aînés, qui ont servi la France lors de ces combats.
- Assurer la transmission de la Mémoire collective par une action intergénérationnelle engageant comme acteurs les Anciens combattants et les jeunes générations.

#### **Logo et visibilité de l'opération :**

##### LE LOGO

- Le logo de l'opération « la course à la mer 1914 » a été conçu à notre demande par Olivier DEBRAS (association Bataille d'un Jour). Par conséquent, le concept et le graphisme appartient en entier à ce dernier. Celui-ci est protégé par un copyright.
- L'usage est réservé uniquement aux membres du comité de pilotage de l'opération « la course à la mer 1914 » et les organismes/associations qu'ils représentent ou s'y rattachent.
- Le logo représente trois fleurs stylisées représentant un coquelicot, un bleuet et un edelweiss. Ce bouquet de trois fleurs représente les combattants français, britanniques et allemands. Le fait qu'elles soient enchevêtrées rappelle que ces combattants bien qu'ennemis ont enduré les mêmes sacrifices et mêmes souffrances.

##### LA VISIBILITÉ

Afin de trouver une plus large diffusion, l'opération « La Course à la Mer 1914 » s'appuiera sur le support internet du Collectif France 40.

- L'adresse de ce site est : <http://collectiffrance40.free.fr/>

Il s'agit ici d'un simple projet en première approche. Les dispositions particulières parviendront en temps voulu. Veuillez apporter vos suggestions, améliorations et corrections.

Avec toute notre indéfectible amitié à tous.

*Gonzague CARPENTIER & Jean-François CATTEAU*  
« Collectif Course à la Mer 1914 »

=====

#### **LA LEGION D'HONNEUR POUR HENRI de WAILLY**

Les reconstitueurs et passionnés du monde de l'histoire vivante du Soldat de 1940, et plus particulièrement les membres de « France 40 » (ses « enfants »), sont fiers et félicitent **Henri de WAILLY** pour sa promotion au grade de Chevalier dans l'Ordre de la Légion d'Honneur, sur proposition du ministre de la Défense nationale.



Mai 2010 - Henri de WAILLY et JF CATTEAU lors des cérémonies "Dynamo 1940-2010" au Fort des Dunes de Leffrinckoucke.

- Photo : Frédéric COUNE

=====

Attention : à noter dans vos agendas :

**Assemblée Générale Ordinaire de l'association "France 40 - Reconstitution", rendez-vous le dimanche 22 JANVIER 2012 ! Dans un lieu extrêmement prestigieux, à découvrir bientôt... "France 40" fêtera ses 20 ans !**

Les personnes concernées recevront très prochainement leur invitation.



P/O le président, Didier COSTE,

Le secrétaire général, Jean-François CATTEAU



<http://collectiffrance40.free.fr>

« Parce qu'un homme sans mémoire est un homme sans vie, un peuple sans mémoire est un peuple sans avenir »

*Maréchal Foch*